
1212121212• GACETA • NÚM 3636363636

los laboratorios de las dependencias universitarias. Esto
último hay que fortalecerlo como una alternativa a los
investigadores que se enfrascan en publicar y se encie-
rran en su cubículo.

Ojalá que los trabajos de la UNAM se promovieran de
tal suerte que pudieran beneficiar a la sociedad en ge-
neral. La falta de proyectos patrocinados lo podemos
constatar en los numerosos espacios libres que hay en
la Torre de Ingeniería. La universidad no está diseñada
para trabajar con la iniciativa privada, no tiene flexibili-
dad para contratar exteriormente ni para hacer asocia-
ciones, esto sería conveniente replantearlo.

Me gusta el esfuerzo del Instituto por establecer bue-
nas relaciones con la industria, con un fuerte apoyo
institucional. En IMPULSA se han tenido algunas bue-
nas experiencias al crear relaciones con expertos de otros
países a quienes hemos invitado y han participado gus-
tosos con nosotros solo por cooperar. Recientemente
invitamos a un experto de la NASA a quien sólo le pa-
gamos el boleto y la estancia, y nos proporcionó aseso-
ría en mini turbinas a vapor; eso es mucho más efecti-
vo que organizar la carrera de turbinas de alta veloci-
dad. Tenemos que incorporarnos con mayor flexibili-
dad al mundo industrial. El gran éxito de IMPULSA es
su carácter multidisciplinario, trabajamos con varios ins-
titutos, todos alrededor de un problema concreto.

Hay que estar comprometido con un problema. Hay
que publicar los logros y descubrimientos tanto en re-
vistas científicas como en las de divulgación o en los
periódicos. Es necesario que la gente sepa lo que esta-
mos haciendo. No es bueno exagerar, pero debemos
mostrar que la Universidad está trabajando en la solu-
ción de problemas. Hay gente que nos ha buscado a
raíz de esas notas, también la página web es muy útil

Como pasatiempos me encanta la música que apasiona
y la otra que es de pasiones pero de hace dos mil años.
Tengo una gran colección de música clásica, misas can-
tadas y una colección completa de José Alfredo Jiménez,
de Chabela Vargas. Otra de mis aficiones es leer sobre
navegantes y descubridores que admiro, visitar lugares
donde estuvieron los grandes navegantes como el capi-
tán Cook, Drake o Magallanes. Navegué más de diez
años, he cruzado el canal de Panamá varias veces, he
estado en la Antártida, en el estrecho de Magallanes, en
el mar del Norte y en el mar de Tasmania. Sé lo que es la
mar en calma o la tempestad, o estar sin agua (con la

desaladora descompuesta), todo eso lo siento en el alma.
Me gusta leer cómo han sorteado los desafíos otras per-
sonas en su momento.

Casado en segunda vuelta, Gerardo Hiriart tiene dos
hijas de su primer matrimonio, una psicóloga que ha
publicado varios libros para jóvenes y otra que estudió
economía en el ITAM, además de una nieta. Con su
segundad esposa, María, doctora en oceanografía a
quien conoció hace ya 30 años en el Instituto de Inge-
niería, comparte el amor al trabajo, a viajar, y a disfru-
tar mucho su profesión.

Entrevista con Juvenal Villanueva,
estudiante de posgrado

Gaceta del II: ¿Qué carrera estudiaste?

Juvenal Villanueva (JV): Estudié ingeniería mecánica eléc-
trica, que se dividía en tres modalidades: industrial,
mecánica y eléctrica electrónica. De éstas yo escogí la
disciplina de eléctrica-electrónica. Esto fue en la ENEP
Aragón, ahora FES Aragón, aquí en la UNAM.

Gaceta del II: ¿Y cuál es tu maestría?

JV: Ingeniería Eléctrica, la disciplina de Control en las
instalaciones, en el edificio de posgrado de la Facultad
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de Ingeniería. Los dos primeros semestres llevas asig-
naturas y asistes a seminarios de investigadores nacio-
nales e internacionales; el tercer semestre comienzas el
estudio de tu trabajo de tesis y a desarrollar ésta, que-
da el cuarto para terminar de escribirla y titularte. Hice
la investigación y el desarrollo de mi tesis dentro de las
instalaciones del Instituto de Ingeniería, en el edificio
12, área de automatización. Mi tutor fue el doctor Luis
Álvarez-Icaza Longoria, a quien conocí durante la maes-
tría. Él nos impartió dos clases y de hecho fue mi tutor
desde el comienzo de la maestría, ya que dentro del
programa cada alumno cuenta desde el inicio con un
tutor asignado, el cual nos puede ayudar durante el
tiempo en que cursamos las asignaturas. Cuando esco-
ges el tema de tesis tú puedes cambiar de tutor o se-
guir con el mismo; en mi caso hasta la fecha sigo tra-
bajando con él.

Gaceta del II: ¿Cómo es el doctorado que estás hacien-
do en estos momentos?

JV: Es en la misma área de ingeniería eléctrica de con-
trol, que dura tres años si cuentas con el grado de maes-
tro; existe la posibilidad de entrar directamente de la
licenciatura y en este caso duraría cinco años. Para en-
trar al doctorado tienes que presentar algunos exáme-
nes de conocimientos, así como entregar un protocolo
del proyecto o trabajo que se va a desarrollar. En este
protocolo debes explicar el tema de trabajo y la orga-
nización de los tiempos para realizarlo. Durante el doc-
torado, en mi caso como tengo una maestría, ya no
tengo que asistir para acreditar asignaturas.

Gaceta del II: ¿En qué consiste la investigación que es-
tás realizando?

JV: Es respecto al modelado y control de
aerogeneradores mediante efectos de fricción. Es un
trabajo que estoy realizando desde la maestría. Se tra-
ta de una forma de generar energía eléctrica por me-
dio de una fuente renovable (el viento), que es una de
las fuentes con mayor crecimiento de desarrollo en todo
el mundo. Nuestro trabajo consiste en desarrollar al-
gunos modelos matemáticos que tengan una explica-
ción más real del fenómeno que existe en la transfor-
mación de la energía cinética del viento en energía
mecánica de la turbina. Básicamente, nuestra hipótesis
es que el intercambio de energía se da a través de un
fenómeno de fricción entre el viento y las hélices de la

turbina, el cual provoca el movimiento de éstas. La idea
va encaminada a obtener un modelo más sencillo al
diseñar los controles para la operación de este equipo;
así también, se busca realizar leyes de control que nos
permitan no utilizar los sensores de velocidad de vien-
to que, desde nuestro punto de vista, introducen un
error de medición por su ubicación respecto a la turbi-
na, por lo que no se logra aprovechar la máxima ener-
gía del viento.

Gaceta del II: ¿Qué es un aerogenerador?

JV: En términos generales podemos decir que es un
equipo electromecánico que permite transformar par-
te de la energía cinética del viento en energía eléctrica.

Gaceta del II: ¿Cuánto tiempo te va a llevar la parte de
modelaje matemático y cuánto la parte experimental?

JV: En realidad no sé exactamente cuánto me va a lle-
var el modelado. En estos momentos, por medio de
simulaciones y con las curvas que se obtienen con un
modelo heurístico de la bibliografía, estoy realizando
el modelado y he obtenido buenos resultados, pero
todavía me falta afinar detalles. Luego sigue la etapa
de las pruebas físicas, que son las que me van a llevar
un poco más de tiempo, ya que no se cuenta con el
equipo y es necesario adquirirlo. Dentro de las instala-
ciones del Instituto de Ingeniería hay un túnel de vien-
to, pero debido a sus dimensiones nos limita a utilizar
una turbina de 50 cm de diámetro, y la turbina comer-
cial más pequeña que cuenta con las características fí-
sicas y de diseño de un aerogenerador como los que se
encuentran en La Venta, Oaxaca, es de 1.2 m. Por ello,
hemos estado pensando si será posible diseñar y desa-
rrollar las hélices y la turbina dentro de las instalaciones
de la UNAM. Solamente se pudo encontrar dos micro
turbinas con dimensiones de 51 y 55 cm, las cuales
cuentan con otras características físicas, ya que tienen
cinco hélices y su diseño es muy diferente al ideal que
estamos buscando, pero para términos de nuestro es-
tudio se puede decir que sí son buen apoyo.

Gaceta del II: ¿Dónde existen aerogeneradores en México?

JV: La única parte que conozco, y que visité en estos
meses, es La Ventosa, en Juchitán, Oaxaca, donde —si
mal no recuerdo— hay unos 120 aerogeneradores de
CFE. Esta granja eólica suministra parte de la energía
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eléctrica de Oaxaca y, cuando genere de más, el exce-
dente se destinará a la red de distribución nacional.

Gaceta del II: ¿Qué países están a la vanguardia en
aerogeneradores?

JV: De hecho, en la visita que realicé a Oaxaca, nos co-
mentaron que los primeros siete aerogeneradores fue-
ron adquiridos en Dinamarca y el resto son de una
empresa de España. Bien a bien no sé exactamente qué
país está a la vanguardia; yo creo que los europeos en
general.

Gaceta del II: ¿Qué piensas hacer después de terminar
el doctorado?

JV: Me gustaría realizar un posdoctorado en algún país
de Europa. Tendría que investigar en qué lugar se está
realizando con mayor auge el estudio de estos equi-
pos, y si no es posible, por lo menos ir a EUA y ver si allá
se está estudiando esto, para luego fomentar y traba-
jar en el desarrollo de estos equipos aquí en México.
También me gustaría dedicarme a la docencia y a la
investigación, me gusta interactuar y fomentar el estu-
dio en los muchachos, mas jóvenes que yo, para que
salgan mejor preparados.

Gaceta del II: ¿Eres de la ciudad de México?

JV: Tengo la suerte de vivir en la zona metropolita-
na con mi familia, y diario voy y vengo de mi casa a
la UNAM, por lo que a diferencia de muchos com-
pañeros no tengo problemas con la vivienda. A ve-
ces, en el transporte, que me consume entre 3 y 4
horas diarias, estudio y hasta me duermo un rato
cuando ando desvelado. Las comidas las hago por
aquí, en los comedores cercanos al Instituto que me
quedan muy bien por el precio, pues recibo una beca
de doctorado. Con todos los cuates del Instituto me
llevo muy bien, tanto que hace poco nos fuimos al
parque de diversiones por el Ajusto a relajarnos un
rato; nos llevamos a algunos compañeros alemanes,
colombianos y hasta a una amiga griega que traba-
jo con nosotros.
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Afirma experto de la UNAM que no hay solución al
hundimiento del DF

«Por el momento no se ve claro la situación o las posibles
soluciones, ya que no se puede dejar de usar el agua de
los pozos, pero por otra parte, si se sigue extrayendo el
líquido se acelerará el hundimiento de la metrópoli».

México.–México.–México.–México.–México.– Todo lo que se haga en torno al hundi-
miento de la ciudad de México son meros paliativos, si
no se encuentra un equilibrio entre extracción y recar-
ga de mantos acuíferos, afirmó Efraín OvandoEfraín OvandoEfraín OvandoEfraín OvandoEfraín Ovando, ex-
perto del Instituto de Ingeniería de la UNAM.

En una conferencia de prensa, en la que diputados
locales dieron a conocer la creación del Consejo Con-
sultivo de Contingencias y Desastres Naturales, por par-
te de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal y la
UNAM, el investigador aseveró que no existe una solu-
ción integral pues es un problema complejo.

«Por el momento no se ve claro la situación o las posi-
bles soluciones, ya que no se puede dejar de usar el
agua de los pozos, pero por otra parte, si se sigue ex-
trayendo el líquido se acelerará el hundimiento de la
metrópoli», destacó.

El experto en mecánica de suelos comento que el pro-
blema de hundimientos en la ciudad de México es di-
ferenciado.

«En algunos lugares de la cuenca lacustre como
Xochimilco, Chalco y la zona norte del aeropuerto de
la ciudad de México, el hundimiento es rápido a razón
de 30 a 40 centímetros por año», mientras que hay
sitios como el Centro Histórico donde la velocidad va-
ría entre 7, 10 y 12 centímetros.

Lo anterior provoca daños evidentes en la infraestruc-
tura urbana, lo que representa un gran riesgo al patri-
monio cultural y arquitectónico de la ciudad, dijo.




